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BADMINTON CENTRE-VAL DE LOIRE 
Ligue régionale 

_____ 

 

PROCES-VERVAL 
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE 

en date du 1er juillet 2023 

Golf de Chartres/Fontenay – Lieu-dit Les Vaux – Rue des Rouliers 
28630 Fontenay-sur-Eure (28) 

Bourges, le 01/07/2023 
 
BCVL/AG 2023/PV1 - 10 pages 
Rédaction : RH 

Validation du PV en AG 2024 

Association loi 1901 – Préfecture du Cher 

SIRET 392 841 169 00064 

Siège social : 
 

6 bis, rue des Urbets 18000 Bourges 

 
Représentativité des comités départementaux : 

• Le nombre de voix théorique est de 119 voix. 
o Comité départemental 18 16 voix 
o Comité départemental 28 20 voix 
o Comité départemental 36 16 voix 
o Comité départemental 37 24 voix 
o Comité départemental 41 17 voix 
o Comité départemental 45 25 voix  
o Ligue    01 voix 

• Le nombre total de voix représenté ce jour est de 65 voix. 

Selon les statuts « l’assemblée générale doit être composée du quart au moins des représentants portant au moins le quart des 
voix ». Le quorum devait être au moins de 30 voix et il atteint 65 voix. L’assemblée générale peut donc délibérer valablement 

Il a été établi une feuille de présence signée par chaque membre entrant en séance, ci-annexée. 
La feuille de présence est certifiée exacte et sincère par la Présidente et la Secrétaire Générale. 

Début de séance : 14h00 

Madame Kim Nivault, Présidente de la ligue, accueille les invités qui nous font l’honneur d’être parmi nous : 

Yohan Penel, Président de la Fédération Française de Badminton ; 
Michel Guillemette, Président du Comité Départemental Olympique et Sportif d’Eure-et-Loir ; 
Laëtitia Aimard, expert-comptable, cabinet d’expertise comptable C.O.G.E.P ; 
Emmanuel Talbot, Animateur Marché des Associations d’Eure-et-Loir-Loiret du Crédit Mutuel. 
 
Rappel de l’ordre du jour : 

1. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale du 2 juillet 2022 
2. Rapport moral de la présidente de la ligue 
3. Comptes financiers 2022 

- Rapport de la trésorière  
- Présentation des comptes  
- Approbation des comptes annuels 

4. Présentation du nouveau partenaire bancaire 
5. Budget prévisionnel 2024 

- Montant du timbre ligue 
- Annexe financière 

6. Rapport d’activité des commissions 
7. Intégration de nouveaux membres au conseil d’administration 
8. Questions diverses 
9. Allocution des personnalités invitées 
10. Remise des récompenses fédérales et régionales 



Procès-verbal assemblée générale ordinaire du 1er juillet 2023 – BCVL/AG2023/PV1 - 10 pages 
Badminton Centre-Val de Loire, Ligue régionale - 6 bis rue des Urbets 18000 Bourges 2 

 
La présidente de la ligue propose le vote à main levée pour tous les points de l’ordre du jour (exceptés pour les points qui seront 
précisés au cours de la séance). 

Proposition vote à main levée  POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

La proposition de vote à main levée est approuvée à l’unanimité. 

La présidente de la ligue propose Madame Catherine Labrune, Secrétaire Générale, pour présider la séance et diriger les débats. 

Élection du président de séance POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Madame Catherine Labrune est déclarée présidente de séance à l’unanimité. 

La présidente de séance déclare l’ouverture des travaux. 

1. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale ordinaire du 2 juillet 2022 

PV AGO du 2 juillet 2022 POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Le PV de l’assemblée générale ordinaire du 2 juillet 2022 est approuvé à l’unanimité. 
 

2. Rapport moral de la présidente de la ligue 

Merci à vous tous de votre présence à cette assemblée générale de la ligue. 
Tout d’abord, je veux tous vous féliciter pour votre travail car nous avons battu cette saison notre record de licenciés. Au 30 juin, nous 
avons atteint 12265 licenciés. Nous avons comblé notre retard d’après Covid-19. 
Toutefois, malgré cette relance d’activité de notre sport, le bénévolat est mis à mal. Nous déplorons un manque de bénévoles et nous 
faut être vigilants pour ne pas être acteurs de cette démotivation. Les avis peuvent être différents mais soyons dans l’échange et la 
bienveillance.  
L’assemblée générale est un moment où tous les acteurs, les partenaires et les associés font le point sur les actions réalisées dans 
les différentes commissions. Je laisserai ensuite la parole aux vice-présidents pour vous présenter en détail leur bilan ainsi que les 
objectifs de la prochaine saison. En quelques mots donc, les 5 axes de notre projet sont repartis à la hausse avec un taux d’inflation 
qui a battu tous les records ce qui explique, peut-être, le résultat déficitaire de cette saison. Un déficit peut être considéré comme 
négatif quand il est dû à une mauvaise gestion mais, il peut s’expliquer également par une forte augmentation d’activités ce qui est 
notre cas. Notre expert-comptable, Laëtitia Aimard, vous l’expliquera dans sa présentation des comptes. 
Avec l’axe progresser, il faut aussi souligner le résultat sportif au Championnat de France Jeunes. Les jeunes joueurs,                
Esteyban Sainthuile et Anaé Le Baratoux, nous ont permis de renouer avec les podiums. Merci à eux, aux familles, aux entraîneurs, 
aux clubs et aux comités qui ont accompagné ces jeunes joueurs. Grâce au Pôle Espoirs et à la mise en place de la pré-filière, nous 
comptons sur les encadrants et les joueurs pour continuer sur cette lancée.  
L’axe Former a beaucoup œuvré pour le badminton en formant de nouveaux encadrants techniques bénévoles et officiels techniques. 
L’axe Jouer a également été très occupé. De nombreuses compétitions ont été organisées tout au long de la saison. 
Quant à l’axe Rayonner, vous avez pu constater que la ligue est présente sur tous les réseaux. Cela permet de s’adresser à tous les 
publics et à tous les profils. La recherche de partenariats est un exercice difficile mais se poursuit et on ne doute pas du résultat. 
L’axe Construire a été revu. Ce qui nous permet d’accompagner les comités et les clubs dans la structuration. 
Je ne peux pas terminer mon bilan sans mentionner notre projet d’une Maison du Badminton à Lamotte-Beuvron. Ce projet commun 
entre la collectivité et la ligue doit être une force. Un moyen pour le Badminton Centre-Val de Loire de créer son nouveau modèle 
économique et de ne plus dépendre des licences pour pérenniser ses emplois tout en développant notre sport. 
Faisons confiance au badminton, à la passion qui nous anime pour avancer ensemble vers un nouvel horizon. 
 

Rapport moral de la présidente de la ligue POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Le rapport moral de la présidente de la ligue est approuvé à l’unanimité. 

Préparée par la chargée de communication de la ligue, une rétrospective en images des événements marquants de la saison est 
projetée. 

3. Comptes financiers 2022 

Présentation : Denise Désirliste 

L’année 2022 a été une année de reprise d’activité un peu plus intense qui peut être comparée à l’année 2019. Cela nous permet de 
constater la forte augmentation des charges d’exploitation. Les salaires ont augmenté de plus de 30 % et nous avons embauché du 
personnel. Les aides publiques ont diminué d’autant. Les produits d’exploitation sont heureusement en augmentation. Les prises de 
licences, qui sont notre principale source de revenu, sont en hausse. 
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Bilan au 31/12/2022 : 743 212 € 

Total des ressources : 869 455 € 

Résultat net négatif : - 12 054 €  

 
Laëtitia Aimard, expert-comptable, qui assiste la Ligue toute au long de l’année, présente les chiffres et apporte les précisions 
nécessaires à la bonne compréhension du rapport financier. 
 

Produits d’exploitation : 1 041 318 € (+15 %) 
Charges d’exploitation : -1 067 546 € (-39 %) 
 

L’attention est portée sur :  
- Aides et subventions reçues : 205513 € (-20%) dont ANS 30% - Cap Asso 18% - AAP +15000 € 15% Importante augmentation de 
l’AAP 
- Licences encaissées : 662442 € (reversements : FFBaD 313 977 € - Comités 100164 €)  
- Prestations et refacturations : 164053 € (nouvelles prestations : Bad Job’Dating 24000 € 
- Aides reversées aux comités : - Conventions employeurs 20269 € (+46%) - Contractualisations 44273 € - Timbres 100164 €  
- Frais de missions et déplacements : 89372 € (+146%) en raison de la reprise d’activité après déplacement et principalement des 
frais de carburant. 
- Charges de personnel : 287122 € (+30%) dont Salaires bruts : 216 666 € - Charges sociales : 65211 € - Autres charges (médecine 
du travail, fiches de paie) : 5245 € 
- Impôts et taxes : 5248 € (+15%) 
 
Le déficit comptable de 12054 € n’est pas grave car cette somme comprend des charges calculées (amortissements sur le matériel, le 
siège de la ligue et les véhicules). La ligue n’a pas de soucis sur sa capacité d’autofinancement. 
On retrouve une trésorerie qui est positive. Les richesses et les fonds propres sont stables (immobilisations, créances usagés, autres 
créances (une importante partie des subventions qui se rattachent à l’année précédente a été perçue tardivement). Pour résumer le 
bilan, Il y a plus d’argent dehors ce qui explique en partie la baisse de trésorerie au 31/12. 
Total de l’actif circulant : 588000 €. Les richesses sont stables par rapport à l’année précédente (et les dettes sont stables 
également). Dans ces richesses sont comprises les créances et la trésorerie. Elles suffisent à couvrir l’ensemble des dettes à la date 
du 31/12, avec un excédent global de 400000 € sans compter les investissements qui pourraient être revendus si besoin. 
 

Comptes financiers 2022 POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Les comptes financiers 2022 sont approuvés à l’unanimité.  
 
Intervention de Philippe Maire 
- Si l’on compare l’année 2019 (avant Covid) et l’année 2022, on constate que les subventions d’exploitation n’ont pas baissé. A 
l’inverse, les salaires (et par conséquent les charges) ont augmenté. Le recrutement de personnels peut apporter une partie 
d’explication sur cette forte augmentation des salaires 121000 € en 2019, 217000 € en 2022 et une prévision de 270000 € en 2024. 
Pourquoi recruter, on avance vers quoi ? Les subventions d’exploitation risquent de baisser. 
- La fédération veut aller à la rencontre des non-compétiteurs. Est-ce que l’augmentation de nos tarifs qui va être proposée va dans le 
bon sens ? 
- Par ailleurs, pas de résultats en ce qui concerne la recherche de partenariats. 

Intervention de Yohan Penel 
Les joueurs non-compétiteurs veulent juste jouer, mais notre rôle en tant que dirigeants d’association est de leur offrir notre 
expérience et de proposer des animations qualitatives. Il faut donc des moyens humains. Les recrutements et les augmentations de 
salaires permettent de fidéliser et d’éviter un turnover important. Pour chaque nouveau poste, il ne faut pas se dire c’est un coût 
supplémentaire mais ce que cela peut nous apporter, en plus, en matière d’outil, d’accompagnement, de services. Pour être vraiment 
précis, on peut aussi comparer les services proposés en 2019 et ceux annoncés pour 2024. Chaque personnel est un investissement 
sur les services apportés. Le ratio de la masse salariale de la ligue et les recettes est plutôt correct par rapport à d’autres ligues. Pas 
de signal d’alarme. 

Intervention de Kim Nivault 
Point sur les derniers recrutements et les charges salariales : un responsable de la formation (Tanguy Blanchard) ; un contrat avec 
régionalisation de l’emploi (Maxime Albrecht). Le Comité 37 verse 12000 € soit 25 % de la masse salariale ; un contrat 
d’apprentissage (Alexandrine Vallet) pour poursuivre le travail de communication et la progression de l’axe Rayonner pendant le 
congé maternité de Fanny Ernotte. Nous subissons, comme tous, l’augmentation des indices de la masse salariale. Nous anticipons 
cette progression dans un budget prévisionnel.  
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Nous devons pérenniser les emplois. Il est préconisé d’avoir une épargne de précaution de plus de six mois de réserve de la masse 
salariale. La trésorerie permet également d’aider les comités en difficulté, le remboursement du siège. Par prudence, on ne puise pas 
dans la trésorerie pour le fonds de roulement. 
Après deux ans, la communication est à présent mise en place. Maintenant, l’accent sera mis sur la recherche de partenariats. Mais 
nous le savons, il est plus difficile pour une ligue que pour un club de rechercher des partenariats de proximité. Le rôle d’une ligue est 
plus abstrait. Nous devons travailler notre dossier sur la présentation de nos valeurs comme le handibad, et sur ce que nous pouvons 
apporter aux entreprises. Depuis quelques mois, nous avons la chance d’avoir le Crédit Mutuel comme partenaire bancaire. 
 

4. Présentation du nouveau partenaire bancaire 

Présentation Emmanuel Talbot, Crédit Mutuel 

Banque coopérative, le Crédit Mutuel est le nouveau partenaire bancaire de la ligue. Elle est organisée à la manière du badminton : 
Confédération nationale, Fédérations régionales, Caisses locales. Dans ses statuts, elle a actée deux engagements, sportifs et 
culturels. Comme vu précédemment, la ligue a signé avec elle, un contrat de partenariat pour quatre saisons (10500 €). 
Elle propose de nombreux services à ses sociétaires, dont : plateforme collaborative interne, kiosque services, outil Basic Compta, 
assurance dirigeants, offre « adhérent » (50 €). 
 

5. Budget prévisionnel 2024 

Présentation : Denise Désirliste 

▪ Montant du timbre ligue 2023-2024 

Le budget de la ligue augmente en lien avec la masse salariale et les frais annexes, notamment de transport. Nous souhaitons 
maintenir les aides vers les territoires (contractualisation ligue-comités, clubs Avenir, …), et ne pas impacter sur le coût des 
inscriptions en compétition et en formation. La part licence de la ligue n’ayant pas évolué durant cette olympiade, nous proposons une 
augmentation du timbre-licence pour couvrir l’inflation : + 0,50 € pour les Minibad (9,50 €), + 1 € pour les jeunes (19,00 €) et 2 € pour 
les adultes (22,00 €). Cette mesure nous permet d’équilibrer le budget 2024. 
 

Timbre ligue 2023/2024 POUR 54 ABSTENTION 03 CONTRE 08 

La proposition d’augmentation du montant du timbre ligue 2023/2024 est approuvée à la majorité. 
 
▪ L’annexe financière 

Il est proposé d’augmenter à compter du 1er septembre 2023 : 
- l’indemnité kilométrique (0,50 €) pour 6000 km maximum 
- la limite de remboursement des frais de restauration (Déjeuner 20,00 € - Dîner 25,00 €) 
 

Annexe financière 2023/2024 POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

L’annexe financière 2023/2024 est approuvée à l’unanimité. 
 

➢ Le budget prévisionnel 2024 : 1 002 240 € (dont subventions : Région 54300 € - ANS 44000 €) 
 
La présidente de séance propose de voter à bulletin secret le Budget prévisionnel 2024. 

Proposition de vote à bulletin secret  POUR 08 ABSTENTION 00 CONTRE 57 

Le vote du budget prévisionnel 2024 à bulletin secret est rejeté à la majorité. Le vote se fera à main levée. 

Budget prévisionnel 2024 POUR 62 ABSTENTION 00 CONTRE 03 

Le budget prévisionnel 2024 présenté est approuvé à la majorité. 
 

6. Rapport d’activité des commissions 

6.1 Axe Construire – Kim Nivault  

Présentation Catherine Labrune 

Le conseil d’administration s’est réuni quatre fois en présentiel et deux fois en visioconférence. 
Selon les statuts de la ligue, la composition du conseil d’administration est de 21 membres. Le conseil d’administration est composé 
de 17 membres en fin de saison. Quatre nouveaux membres peuvent donc rejoindre le conseil d’administration. Les fonctions de 
secrétaire général adjoint et de trésorier adjoint sont vacantes. 
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Le bureau directeur s’est réuni deux fois en visioconférence. Il est composé de trois membres (présidente, secrétaire générale, 
trésorière) et est élargi aux vice-présidents par axe (construire, jouer, former, progresser, rayonner). 
La Ligue compte, depuis cette saison, 9 salariés dont une apprentie en alternance : 

- Maxime Albrecht, chargé de développement territorial en Indre-et-Loire 
- Tanguy Blanchard, chargé de développement et d’accompagnement des territoires 
- Benoît Blin, responsable régional structuration et pré filière jeunes 
- Sylvain Bouillet, responsable Pôle Espoirs  
- Fanny Ernotte, chargée de promotion du badminton et de sa culture 
- Aurélie Fabre, assistante comptable 
- Cédric Grosjean, directeur stratégique 
- Régine Horellou, assistante administrative 
- Alexandrine Vallet, apprentie chargée de communication, en soutien de Fanny Ernotte  

A noter, la création du poste de chargé de développement et d’accompagnement des territoires occupé par Tanguy Blanchard depuis 
le 01/08/2022, la création du poste de chargé de développement territorial en Indre-et-Loire occupé par Maxime Albrecht depuis le 
05/09/2022, l’accueil d’une apprentie, Alexandrine Vallet, Bachelor Communication à l’ESTACOM Bourges, en contrat 
d’apprentissage du 20/03 au 22/09/2023. 

• La Commission Régionale de Discipline 

Cette saison, la Commission Régionale de Discipline a été saisie une fois en février après le signalement d'un incident survenu lors 
d'une rencontre PromoBad. La procédure règlementaire a été suivie et la décision a été publiée dans le LOB n°79 (mai 2023). 
 

6.2 Axe Jouer – Vice-présidents Aurélien Fort - Jean-Yves Nivault 

Présentation Aurélien Fort 

La saison a été riche en manifestations sur le territoire régionale avec une offre de pratique très conséquente pour tous les niveaux et 
publics. 
Toujours le même constat que les saisons précédentes, la diminution du nombre d’officiels techniques qui obligent certains 
organisateurs à annuler leur compétition même si les formations Juges-Arbitres Accrédités ont accueilli un nombre important de 
stagiaires. L’offre de pratique a été conséquente cette saison, mais il faut tout de même être alarmiste sur le manque cruel d’officiels 
techniques, notamment de juges-arbitres, pour permettre la tenue des compétitions autorisées. 

• La Commission Régionale Jeunes  

- Compétition Nationale : le Comité 18 a organisé début avril le Brassage National Poussin. 

- Circuit Interrégional Jeunes : l’étape 2 du Circuit Interrégional Jeunes a eu lieu en décembre à St Germain-du-Puy. 
- Circuit Régional Jeunes : pour la première fois, il a pu se disputer dans son intégralité à la suite de la refonte du circuit. Participation 
en hausse. Le CRJ évoluera légèrement la saison prochaine ? après la réforme prévue des compétitions jeunes annoncée par la 
fédération. 
- Master Jeunes : le CLTO 45 a accueilli la compétition qui a clôturé la saison, les 24 et 25 juin. Les meilleurs jeunes au CPPH et les 
meilleurs jeunes issus au classement général du CRJ ont participé. 
- Championnats de Ligue Jeunes : l’USABAD 36 a reçu le Championnat de Ligue Jeunes, les 10 et 11 mars 2023. Qualificatif pour les 
vainqueurs pour le Championnat de France Jeunes. Une réforme des compétitions jeunes est prévue pour la saison prochaine avec 
la remise en place des qualifications en dehors du Championnat de France.  
- Journées Avenir : un TOP Jeunes organisé tous les trimestres. 
- Inter Comités Jeunes : deux Inter comités (compétitions en ronde italienne) ont été organisés.  
Une offre de pratique très diversifiée a été proposée par les comités avec les interclubs jeunes pour compléter l’offre proposée par la 
ligue. 

• La Commission Vétérans et Séniors  

- Coupes régionales par équipes masculines et féminines : formule accessible et gratuite, avec 2 SH et 1 DH pour la coupe 
masculine, 2 SD et 1 DD pour coupe féminine. Résultats : Équipes masculines : ABS 41 - Équipes féminines : SLB 45. 
- Bad Entreprise : rencontres sur une journée au format Mixte en 5 et 3 matchs. Championnat remporté par le BRGM. Championnat 
régional à renouveler sur une journée pour le format mixte en 5 matchs. 
- Championnats de Ligue par séries : le CLTO 45 a accueilli la compétition qui n’avait pas eu lieu la saison passée, faute 
d’organisateur.  
- Championnats de Ligue Vétérans et ParaBad : le club de Pithiviers a accueilli la compétition les 21 et 22 janvier 2023 de V1 à V6. 
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• La Commission Autorisation des Compétitions 

267 compétitions autorisées (193 l‘an passé). Forte activité sur notre territoire avec des formats très différents. 

• La Commission Régionale Parabad 

- Championnats de France Parabadminton :  
Sabrina Cornayre (ABP 45), WH2 fauteuil, avec abdo : médaille de bronze DD - médaille d’argent SD 
Nathan Chestier (CLTO 45), SU5 handicap membre supérieur : médaille de bronze DH - médaille de bronze SH 
Antoine Gasparutto (USABAD 36), déficient auditif : médaille d’argent DH - médaille de bronze MX - médaille de bronze SH 
Louise Bernard (USABAD 36), déficient auditif : médaille d’or DD - médaille de bronze MX - médaille de bronze SD 
- Championnats du Monde de Parabadminton 
Antoine Gasparutto (USABAD 36) a été sélectionné pour participer aux Championnats du Monde Sourds de Badminton qui auront lieu 
à Para de Minas (Brésil), du 10 au 25 juillet 2023. Il jouera en équipe, en individuel, en simple et en double.  

• La Commission Interclubs 

Présentation Laurent Thorin 

Année très positive. Les Interclubs Régionaux se sont globalement bien déroulés, avec un retour à 36 équipes en régionale, réparties 
en 3 divisions, de R1 à R3 avec respectivement 1 poule de 6, 2 poules de 6 et 3 poules de 6. Pour les saisons à venir, la formule à 36 
équipes est idéale et il conviendra de la maintenir. 
Résultats : Champion de Régionale 1 45 CLTO-2 ; Champion de Régionale 2 45 SLB-1 - Champion de Régionale 3 41 ABS-3. 
 

6.3 Axe Former– Vice-Président Pierre Vassal 

Présentation Pierre Vassal 

La formation est une priorité pour les clubs et pour les comités. Nous devons assurer le renouvellement des encadrants et le 
développement de nos structures. Nous avons dépassé le nombre de formés (encadrants techniques bénévoles et officiels 
techniques) de la saison d’avant la Covid. Des formations ETB en soirée ont continué à être mises en place cette saison. La 
dynamique sur ces formations peut encore s’améliorer.  
Les efforts seront à poursuivre la saison prochaine car nous avons besoin de plus d’officiels techniques pour que nos compétitions se 
tiennent et soient homologuées. Les officiels techniques devront être suffisamment actifs. L’initiation d’un cycle de formation continue 
en visioconférence des juges-arbitres a été mis en place avec la CLOT cette année (41 JA du territoire sur 105 étaient présents).  
Des temps d’échanges et de formations continues seront organisés chaque saison avec les officiels techniques du territoire. La 
Fédération a annoncé des changements dans les filières de formations fédérales. Nous suivrons les évolutions. 
La Ligue tient à remercier les différents acteurs, bénévoles et salariés de club et de comité, qui contribuent à apporter une qualité 
pédagogique importante sur les formations fédérales. 
 
L’Organisme de Formation de la ligue continue de proposer une formation professionnelle continue. Trois sessions (65 journées) ont 
été organisées au cours de la saison. 21 stagiaires ont été formés.  
Les formations proposées étaient : 
- Mise en place d’une stratégie de développement du badminton dans une ligue ou un comité, diversifier les ressources de son comité 
ou de sa ligue ; 
- Mise en place d’une stratégie de développement du badminton dans une ligue ou un comité ; 
- Dynamiser son territoire par les 5 axes du projet régional. 
 

6.4 Axe Progresser – Vice-Présidente par intérim Kim Nivault  

Présentation Sylvain Bouillet 

Nous sommes une fédération olympique, délégataire. Le sens de notre action est de former des champions. Nous devons pourvoir 
proposer à un jeune à potentiel, un parcours qui pourrait le mener vers le haut niveau. On s’efforce de faire le maximum par le Pôle 
Espoirs et la pré-filière pour remplir cette mission qui nous est confiée. 
Cette saison s’est enfin déroulée normalement par rapport aux deux dernières saisons très difficiles. L’effectif pôle se reconstruit et la 
pré-filière fonctionne très bien. Il y a eu une grande participation des catégories Minibad et Poussin aux stages bassin. On retrouve 
aussi de la performance avec huit jeunes qui font des résultats significatifs en remportant des médailles sur le circuit national et 
international. 
On a augmenté les actions grâce au nouveau salarié, Benoît Blin. Il s’est également beaucoup déplacé sur le territoire pour le suivi 
des jeunes à potentiel. Merci aux clubs, aux comités et à tous ceux qui œuvrent pour le développement des jeunes. 
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• Le Pôle Espoirs 

En 2022-2023, l’effectif était composé de 9 jeunes, 4 cadets, 5 minimes :  
Aurore Touzé (SLB45), Maxance Liraud (USABad36), Lily-Rose Triolier (USABAD36), Valentin Roulleau (BaCB18),                
Natanael Sainthuile (CLTO45), Nael Foucault-Baschard (B3CVB41), Ines Cassonnet (BaCB18), Jules Bouillet (BaCB18), Ylan Léger 
(B3CVB41). Ylan Léger a souhaité quitter le groupe au mois de janvier 2023 en raison de difficultés à assumer le double projet 
scolarité/sport. 
Le groupe aura globalement fait une saison « classique », avec des volumes d’entraînement et un rythme de compétitions revenus à 
la normale après les perturbations liées à la COVID-19 lors des saisons précédentes. Cette saison était marquée par la prise de poste 
de Benoit Blin (entraîneur adjoint) et l’arrivée de Mathieu Florek (préparateur mental).  

La saison prochaine, il y aura un départ, Aurore Touzé (SLB45) et 2 arrivées, Esteyban Sainthuile (CLTO 45) et Aliénor Daval        
(VB 25).  
A savoir que les modalités de sélection ont été modifiées par la FFBaD cette saison. Cette dernière édite désormais une liste 
nationale de jeunes invités à entrer en Pôle Espoirs. L’effectif sera donc à nouveau de 9 sportifs pour la saison 2023-2024.  
Le Pôle Espoirs du Centre-Val de Loire reprendra le 07 août 2023 afin de satisfaire au cahier des charges FFBaD. 

• Pré-filière : stage CREF, Projet Jeunes Talents, Dispositif Avenir, Journées Minibad/Poussins 

11 jeunes ont bénéficié du dispositif PJT (projet jeunes talents), dont 8 sur un niveau 2 (4 séances/semaine). L’effectif est stable, 
comme pour les stages CREF.  
Le nombre de clubs Avenir étaient en hausse cette saison.  
L’arrivée d’un responsable pré filière a permis de renforcer le travail effectué en amont du Pôle Espoirs, auprès des clubs Avenir et 
des structures ayant en charge des PJT. 
Deux journées Avenir ont été organisées au CREPS Centre-Val de Loire afin de renforcer encore les liens entre la pré-filière et le 
Pôle Espoirs (sportifs et entraîneurs). Deux journées spécifiquement féminines ont été organisées et ont rassemblé respectivement 
20 et 16 jeunes filles (U9 à U12) de toute la région. 
L’ensemble des comités départementaux a organisé́ un stage Dispositif Avenir Départemental (DAD) (stage fédéral de détection 
concernant les Poussins/Benjamins). À la suite des différents DAD et au DAR, 7 jeunes U11 de toute la région ont été́ sélectionnés 
pour le stage Dispositif Avenir National (DAN) : Raphaëlle Lallemand (P2) USABAD36, Louise Bouillet (P1) BaCB18, Lola Robin 
Navarre (P2) SBB36, Aissata Camara (P2) BBC41, Axel Regard-Mestre (P2) CLTO45, Vincent Moreau (P1) SAS37, Amaury Fabre 
(P2) TB36. 

• Résultats sportifs Nationaux 

Sur le circuit national (Circuit CEJ/France), 3 jeunes du Centre-Val de Loire ont décroché 9 médailles, dont 3 en Or :  
- Esteyban Sainthuile : 
Médailles d’Or au CEJ1 (SH B1) et aux championnats de France Jeunes (SH B et DH B) avec Nathan Lefaux) 
Médaille d’Argent au CEJ1 (DH B avec Nathan Lefaux) 
Médailles de Bronze au CEJ2 (SH B2 et DH B) et CEJ3 (DH B).  
- Anis Castello Abdellaoui : Médaille de Bronze au CEJ1 (DH B) avec Victor Phanthavong).  
- Anaé Le Baratoux : Médaille de Bronze aux championnats de France jeunes (SD B). 

• Résultats sportifs Européens 

7 jeunes du Centre-Val de Loire et du Pôle Espoirs Centre-Val de Loire ont décroché 15 médailles, dont 4 en Or : 
- Aurore Touzé : Médaille de Bronze en BECU17 à Malmoe (Suède) en DD U17 (avec Lily-Rose Triolier). 
- Lily-Rose Triolier : Médaille de Bronze en BECU17 à Malmoe (Suède) en DD U17 (avec Lily-Rose Triolier). 
- Esteyban Sainthuile : Médailles d’or en SH U13 à Strasbourg et Olve (Belgique). Médaille d’Argent en DHU13 à Prague (République 
Tchèque).  
- Anaé Le Baratoux : Médaille de Bronze en DD U13 (avec Aliénor Daval) au Junior Olve Tournament (Belgique)  
- Louise Bouillet : Médaille d’Or en DD U11 (avec Sarah Borhauer) au Junior Olve Tournament (Belgique). Médailles de Bronze en 
DD U11 (avec Raphaelle Lallemand) à Hoensbroek (Pays-Bas) et à Strasbourg 
- Raphaelle Lallemand : Médailles de Bronze en DD U11 (avec Félicie Garnier) au Junior Olve Tournament (Belgique), en DD U11 
(avec Louise Bouillet) à Hoensbroek (Pays-Bas) et Strasbourg, en Mx U11 à Strasbourg (avec Tom Weissgerber) 
- Clarence Sainthuile : Médailles d’Or en SH U9 et médaille d’Argent DH U11 à Prague (République Tchèque).  
Pratiquement tous ces jeunes ont bénéficié d’un dispositif d’entraînement mis en place par la Ligue (PJT ou Pôle Espoirs). 

• Brassage Nationaux Poussins 

- BNP1 Voiron : 7 jeunes en collectif ligue, 2e place pour Louise Bouillet en U10 
- BNP2 Nantes : 9 jeunes en collectif ligue, 2e place pour Louise Bouillet en U10, 3e place pour Erwan Berthier en U10 
- BNP3 Bourges : pas de collectif ligue, 3e place pour Louise Bouillet en SD U11, 3e place pour Erwan Berthier en SH U10. 
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Nous remercions toutes les institutions et tous les partenaires qui nous apporté leur soutien (FFBaD, CREPS Centre-Val de Loire, 
ANS, Région Centre-Val de Loire, Conseil départemental du Cher, Forza-Victor, Plus de bad). 
 
La présidente annonce que Monsieur David Baudrier reprendra la fonction de vice-président de l’axe Progresser la saison prochaine.  
 

6.5 Axe Rayonner – Vice-Présidente Denise Désirliste 

Présentation Denise Désirliste 
 
L’axe Rayonner regroupe : 

• La communication 

- Les créations visuelles : charte graphique, illustration des divers événements et informations (affiches, montages vidéo, 
présentation, …).  

- La partie digitale : élément clé pour la communication. Transmission de l’information, interactions avec les clubs, licenciés, grand 
public, instances et partenaires (site internet, réseaux sociaux à destination de différents publics (Facebook, Instagram, Linkedin, 
Youtube, Tik Tok, Flick)). 
- La Newsletter : l’Actu Ligue est envoyée trois fois par saison aux dirigeants de club. 

• Le partenariat 

Pour aller à la rencontre de futurs partenaires privés, un livret de présentation de la Ligue a été réalisé et une liste de contreparties a 
été établie ainsi que des fiches projets (Compétitions et jeunesse, Une tenue régionale pour les championnats de France Jeunes, Kit 
pédagogique Bad School, …). 

➢ Le Crédit Mutuel nous accompagne pour développer nos compétitions Jeunes et nos formations. Il nous attribue une 
enveloppe de 10 500 € pour quatre saisons. 

➢ Plus de Bad est l’équipementier partenaire de la Ligue depuis 2021. Pour la saison, un contrat tripartite a été signé 
entre la Ligue, le magasin +2Bad Paris, et la marque Victor/Forza. 5 238 € nous ont été offerts sous forme de remises 
ou dotations chez +2Bad. 

• L’événementiel 

Sans compter les compétitions régionales, l’axe Rayonner s’est déplacé sur plusieurs événements afin de valoriser et d’accompagner 
des actions mises en place par la Ligue ou les clubs : Opération « Du Stade vers l’emploi » – Badmin’Job Dating ; Orléans Masters : 
journée des bénévoles – Invitation d’une cinquantaine de jeunes des comités ; dispositif régional Prends-toi aux jeux ; Championnats 
de France Vétérans. 
 

7 Intégration de nouveaux membres au conseil d’administration 

Présentation Catherine Labrune 

Deux candidatures sont présentées :  
- Tanguy Blanchard (Sully-Les Bordes 45) souhaite participer à l’axe Progresser et à l’axe Jouer ; 
- Franck de Béja (Cléry-Saint André 45) souhaite participer à l’axe Construire et à l’axe Jouer. 
 
La présidente de séance propose de voter à bulletin secret l’intégration de nouveaux membres au conseil d’administration. 

Proposition de vote à bulletin secret  POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Le vote de l’intégration de nouveaux membres au conseil d’administration à bulletin secret est approuvé à l’unanimité. 

 

Candidature Tanguy Blanchard POUR 65 ABSTENTION 00 CONTRE 00 

Tanguy Blanchard est élu au sein du conseil d’administration de la ligue à l’unanimité. 
 

Candidature Franck de Béja POUR 37 ABSTENTION 10 CONTRE 18 

Franck de Béja est élu au sein du conseil d’administration de la ligue à la majorité. 
 
Félicitations aux nouveaux membres élus. 
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8 Questions diverses 

La ligue a fourni des tablettes numériques aux présidents de comité pour aider à l’enregistrement des résultats de matchs. 
 

9 Allocutions des personnalités invitées 

• Monsieur Yohan Penel, Président de la Fédération Française de Badminton 

Je suis ravi d’être devant vous aujourd’hui. C’était Pascal Couvineau, Vice-Président, qui représentait la Fédération l’an passé. Si 
nous assistons aux assemblées générales c’est avant tout pour vous dire merci. Merci pour tout ce que vous faites dans les clubs, les 
comités et à la ligue parce que sans bénévoles, il n’y aurait pas de sport et pas ces expériences de vie que vous proposez à nos 
badistes. 

Focus sur la région Centre-Val de Loire  
Cela permet un point de comparaison avec les autres ligues mais le dynamisme et les projets comptent aussi.  
- 12268 licences : nombre de prises de licences record. 
- 147 clubs - 86 labels EFB (moyenne élevée) – 3 clubs Avenir  
- Pour la partie Ecoresponsabilité, les compétitons Ecobad sont nombreuses par rapport aux autres territoires. 
- Importante augmentation de l’ANS 2022. (L'Agence Nationale du Sport a baissé les enveloppes de 9 % pour tout le monde en 
2023). 
- Le Dialogue de gestion (contractualisation entre la fédération et la ligue) : subvention donnée à la ligue pour la mise en place de 
différents projets. 
- La Quinzaine du badminton, du 20 juin au 05 juillet : diverses actions sont organisées dans les clubs en dehors des créneaux 
habituels. Elles doivent être déclarer dans Poona pour apparaître sur la cartographie. Les images des animations, envoyées à la 
fédération, sont partagées sur sa page Facebook pour en faire la promotion. 

Focus national 
 Points positifs : on note une progression de notre sport. 

- Record de licences 
- Record de médailles. Nous avons de grands espoirs pour les JO de l’année prochaine.  
- Records de participations (IFB, Championnats de France) 
 Points négatifs : il y a devant nous une grande marge de progression.  

- Déficit structurel 
- Fragilité économique. Notre modèle économique est le produit des cotisations et des subventions principalement. Les perspectives, 
après les Jeux 2024, sont inquiétantes. Il faut que l’on construise notre avenir dès aujourd’hui, en diversifiant nos ressources. Nous 
devons aller sur des terrains où nous n’allions pas avant  
- Manque de bénévoles et de professionnels  
- Faible rayonnement. On souffre d’une sous exposition médiatique. On ne communique pas assez sur nos points forts. Notre sport 
n’est pas assez représenté dans les institutions (conseils régionaux, départementaux, …). 

Nous sommes à l’heure des choix. Voulons-nous rester un sport mineur ou voulons-nous arriver à la place que l’on mérite ? Le 
badminton est un sport qui arrive à déchaîner des passions, qui gagne des médailles, qui est capable d’intervenir dans des milieux 
très différents (écoles, Ehpad, prisons, …). Le changement demande des ambitions et des moyens. Si nous voulons avancer, nous 
devons fidéliser tous nos licenciés. Nous avons un taux de fidélisation constant à 60 % depuis plusieurs années. Il est nécessaire 
d’avoir la capacité de fidéliser les compétiteurs, avec une offre de compétitions, une réforme du classement et une réforme des 
Championnats de France, mais aussi parler aux non-compétiteurs qui sont la majorité de nos licenciés. 

La structure fédérale est riche de 111 associations : 90 comités ; 20 ligues ; 1 fédération. Leur mission principale est de servir les 
clubs. On se doit de les écouter et de leur fournir des outils (accompagnement - accès au financement – compétitions - progression - 
détection - formation). Mais ceux-ci sont majoritairement méconnus.  

Mise en place d’un fond de solidarité pour les agents de développement (élargissement de la communauté - formation continue des 
agents de développement – fidélisation).  
Fondation de la Performance Sociale du Sport : recherche de mécènes. Reversement intégral des fonds aux clubs, aux comités et 
aux ligues. 
Renforcer l’exemplarité : adresse de signalement stop-violence@ffbad.org 
Prochains Webinaires : Réforme du classement ; Réforme formation GEO (2023 Phase 1 – 2024 Phase 2) 

Réforme de la gouvernance fédérale : droit de vote pour les ligues mais aussi pour les comités et les clubs.  
L’assemblée générale FFBaD 2023 décidera si panachage des votes. Il en résultera une inversion et une extension des calendriers 
électoraux en commençant par l’élection fédérale. Prolongement des mandats des ligues de 6 mois et des comités d’un an. 
 
 

https://quinzainedubadminton.ffbad.org/
mailto:stop-violence@ffbad.org
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• Monsieur Michel Guillemette, Président du Comité Départemental Olympique et Sportif d'Eure-et-Loir 
Je vous remercie de votre invitation. Monsieur Desnoues m’a demandé de le représenter en ma qualité de membre du conseil 
d’administration du CROS et en tant que président du CDOS 28. 
Je tiens à surtout remarquer le dynamisme et la jeunesse au sein de votre discipline. Ce qui est un avantage et fait un peu 
l’admiration d’autres disciplines. Vous êtes sur la bonne voie. Votre fédération et votre ligue avez une bonne vision pour les années à 
venir. Vous avez également de beaux projets régionaux. Je vous félicite aussi sur toute la partie Prends-toi aux jeux, les jeux sportifs, 
où votre discipline est souvent représentée avec des initiatives très portantes et très facilitantes pour les jeunes. Un grand merci pour 
votre participation à ces travaux. 
Petit point à rappeler à l’ensemble des clubs, aux comités départementaux, à la ligue : si vous avez des abandons de créances, vous 
devez chaque année, avant le 30 juin, déclarer aux services des impôts, le montant des abandons de créances et le nombre de 
bénéficiaires. Des amendes sont prévues en cas d’oubli deux ans d’affilée. Soyez vigilants. 

Le CROS s’investit dans l’accompagnement du mouvement sportif au niveau régional et au niveau de l’Etat. Nous avons en région 
Centre-Val de Loire, une Conférence Régionale du Sport qui fonctionne bien. Si vous avez des besoins en équipements, alertez-
nous au plus tôt. Nous pourrons ainsi intervenir en amont et vous apporter notre soutien. Un gros travail se fait en ce qui concerne 
l’équipement au profit des clubs et des disciplines.  
Bonne continuation pour la suite de vos travaux et de vos projets. Tous mes remerciements à l’ensemble des bénévoles, présents et 
ceux à venir, car sans bénévolat on ne peut pas grand-chose. 
 

10 Remise des récompenses fédérales et régionales 

Remise des récompenses aux récipiendaires de la saison, par la Présidente de la ligue et le Président de la Fédération Française de 
Badminton. 

- La Médaille du Mérite Fédéral 2023 : Dominique Grosjean (Or) ; David Baudrier, David Berthelot, Catherine Labrune (Argent) ; 
Emmanuel Bechu, Claire Calvet, Kim Nivault, Pascal Nouzeran, Antoine Soulaischamp, Stéphanie Vaineau (Bronze). 

- Médaille Régionale du Bénévolat 2023 : Alain Pedan (Or) ; Virginie Arnoult, Myriam Chaloine, Laurent Jubleau, Florian Laluque, 
Marine Laluque, Anne Perroit (Bronze) 
 
 

L’ordre du jour étant épuisé, la clôture de cette assemblée générale est prononcée à 18h00 

La Secrétaire Générale, 
Catherine Labrune 

 
La Présidente, 

Kim Nivault 

 


